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瑞泰科技股份有限公司投资者关系活动记录表 

                                                      编号：2024-001 

投资者关系活动

类别 

□特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观  

□其他（请文字说明其他活动内容） 

活动参与人员 参加中国建材集团有限公司 2023 年年度集体业绩说明会

的全体投资者；本公司接待人员：公司董事长宋作宝、独

立董事余兴喜、郑志刚、李勇，总经理、董事陈荣建，董

事会秘书、董事邹琼慧，财务负责人问欢，公司证券事务

代表及相关工作人员 

时间 2024年 4 月 16 日 14:00-17:30 

地点 深交所上市大厅、“互动易”平台“云访谈”栏目

（https://irm.cninfo.com.cn/）、上证路演中心平台

(https://roadshow.sseinfo.com/) 

形式 现场互动+视频直播+网络文字互动 

交流内容及具体

问答记录 

公司领导介绍了公司 2023 年年度工作亮点，以及

2024年重点工作计划，并与投资者进行了交流，对投资者

关注的问题进行了回复，问答的主要内容如下： 

一、公司对海外市场的规划是怎样的？现阶段东南

亚、一带一路、非洲等区域仍处于城镇化早期，水泥、玻

璃等潜在需求量较大，观察到一些水泥企业在纷纷布局海

外产能，公司是否有考虑一同出海，开拓新的市场？ 

1、公司做国际化已有二十余年的历史，在玻璃、水泥

和窑炉施工方面具有一定的国际合作经验。 

2、近两年，在中国建材集团国际化战略引领下，加快



了公司国际化步伐，2023年国际化收入同比增长较大。 

2023 年，公司通过“走出去”“请进来”切实加大国

际市场开拓力度，以产品带动服务，以玻璃板块和水泥板

块带动钢铁板块国际化发展。 

主要有四个方面的变化： 

玻璃板块更优，出口结构从单一产品向全窑成套方向

转变，以熔铸材料带动其他材料出口；国际客户群进一步

提升，与更多的世界优秀玻璃企业开始全面合作。 

水泥板块更大，在“一带一路”沿线国家出口额增长

较大，高端产品出口比例显著提高。 

钢铁板块起航，大步迈出国际化步伐，通过出国参加

展会、邀请国际客户来访，加强了与国际大型钢厂的交流。 

拳头产品出海，公司低导热复合莫来石砖等绿色节能

产品受到国际市场关注，先后在多家海外水泥厂进行试

用，海外市场推广前景广阔。 

3、公司正在制定完善国际化方案，积极推进国际化战

略，力争走出一条独特的国际化道路。 

当然公司国际化方面还存在一些不足，如国际化的收

入占比还比较低、国际市场开拓大多的是未成规模的“游

击战”等。 

下一步公司将在集团国际化战略目标的指引下，加紧

制定自身的国际化战略；同时加强国际人才队伍的建设，

强化各板块国际化专业团队的配置。 

公司希望通过国际化经营多管齐下，从以前的“游击

战”，转变为具有一定规模效应的“阵地战”，巩固并扩大

国际化成果，为集团的十年海外再造目标贡献力量。 



二、公司每年都保持着一个相对高的研发投入，也有

自己的耐火材料中央研究院，耐火材料在各行业都会所有

涉及。展望未来，公司有没有规划开发一些新的耐火产品

应用于其它领域，以此来进一步打开下游市场空间？ 

1、目前，公司产品体系已基本覆盖主要的下游应用领

域，包括钢铁、建材、有色、石化、电力、危废处理等多

个行业。 

2、公司研发的方向主要聚焦于产品的高端化、绿色低

碳化和功能化：研发复合节能减碳耐材、薄带连铸耐材、

核废料处置用高性能耐材等产品，以满足国家政策要求和

下游工业碳减排需求、新工艺需求、新应用场景需求。 

2023年，2项产品入选工信部节能产品目录，公司研

发的低导热多层复合砖、节能复合预制件、节能型无碳钢

包衬砖等系列绿色低碳耐火产品进行广泛推广应用，有力

地促进了钢铁、水泥、玻璃行业的节能减碳。 

针对高放废液玻璃固化焦耳炉用关键“卡脖子”内衬

材料，创新研发的高抗侵蚀产品有力地保障我国核工业的

可持续发展。 

3、近年来，公司不仅在产品高端化方面布局，还积极

推进了数智化和绿色化建设的进程。分公司卡脖子项目和

瑞泰马钢透明工厂 2.0项目这 2个重点建设项目的落地，

就是匹配公司产品高端化的同时进一步实现了智能化水

平再上新台阶，在公司形成了很好的示范作用。 

4、相信未来公司会不断提高产品附加值，攻克更多的

关键技术，公司的“精品制造”和“精心服务”能应用于

更多新兴高温行业。 

 

三、为什么旗下凯盛新能自从改名以后一路下跌，是



不是公司经营出现问题？为什么很多年不分红？请回答 

您好，凯盛新能不属于瑞泰科技下属企业，凯盛新能

与瑞泰科技同属于中国建材集团有限公司。谢谢您的关

注。 

 

四、公司在降本控费方面都有哪些积极举措？  

公司将通过强化全面预算管理，加强对成本费用的过

程跟踪与控制；持续加大资金管理，通过统借统还融资模

式等多种手段优化融资结构，降低融资成本，提升资金使

用效率；通过严控贷款规模，优化负债结构等，多措并举，

进一步压减带息负债规模；通过价格传导机制实现压力传

递、降低采购价格，将市场价格影响降至最低。通过持续

开展降本增效活动，加大用后耐材回收利用。同时，通过

加大科技创新的力度，整合资源，通过科技赋能和全员协

同来降本控费；加快三化转型，不断提升产能利用率和劳

动生产率，降低能耗，进而进一步降本增效。 

 

五、接下来公司重点业务重心会放在哪一项上面呢？  

目前公司的产品和服务已基本覆盖主要的下游应用

领域，包括钢铁、建材、有色、石化、电力、危废处理等

多个行业。近年来，公司业务主要聚焦于产品的高端化、

绿色低碳化和功能化，除钢铁、水泥、玻璃三大板块的传

统业务外，还将积极研发复合节能减碳耐材、薄带连铸耐

材、核废料处置用高性能耐材等产品，为客户提供定制化

服务，以满足国家政策要求和下游工业碳减排需求、新工

艺需求、新应用场景需求。 

另外，公司不仅在产品高端化方面布局，还要积极推

进数智化和绿色化建设的进程，将我们的“精品制造”和

“精心服务”应用于更多新兴高温行业。 



同时，公司将进一步积极开拓国际市场，加快国际化

进程，继续践行走出去战略，提升公司国际市场收入，加

强公司国际影响力。 

 

六、公司今年的增长点主要是哪些？ 

玻璃耐材板块，公司目前主要服务于平板玻璃、光伏

玻璃、日用玻璃和出口，目前四个服务方向并驾齐驱，且

客户基本都是头部企业，订单一直较为饱满。 

水泥耐材板块，公司下属企业一方面大力开发节能环

保型的复合系列产品，提高产品附加值；另一方面加大开

发有色、新能源、石灰等非水泥耐材业务，扩大业务领域；

同时深耕扩大国际市场和中国建材内部市场。 

钢铁耐材板块，公司目前一方面通过开发钢铁前沿技

术薄带铸轧配套用耐火材料等高端产品，开拓新增市场；

另一方面充分发挥耐火材料 “透明工厂 2.0”的作用，打

造行业智能制造标杆。 

关于本次活动是

否涉及应披露重

大信息的说明 

未涉及 

活动过程中所使

用的演示文稿、提

供的文档等附件

（如有，可作为附

件） 

 

 

 


